

# ▶ Escenarios de inversión para la sociedad del cuidado en América Latina y el Caribe

Agosto, 2025

## Índice

Introducción	1
Trabajo no remunerado y remunerado en América Latina y el Caribe	3
Avances y tendencias en normativas sobre tiempos y servicios de cuidados	6
El camino a seguir consiste en invertir en políticas transformadoras de cuidados	24
Conclusiones y recomendaciones orientadas al fortalecimiento de las políticas de cuidados en la región	31
Bibliografía	32

## Economía del Cuidado y Trabajo Decente. Escenarios y recomendaciones para América Latina y el Caribe

### Introducción

El trabajo de cuidados es una dimensión central para el bienestar social, el desarrollo económico y la igualdad de género. Sin embargo, dado el nudo estructural de la desigualdad basado en la división sexual del trabajo y la injusta organización social del cuidado, este trabajo ha sido históricamente subvalorado, invisibilizado y asignado mayoritariamente a las mujeres (CEPAL, 2022). El cuidado incluye las actividades y las relaciones que aseguran la reproducción humana y social, la sostenibilidad de la vida y el bienestar de las personas y del planeta. Esta forma de entender el trabajo de cuidados implica comprender la economía del cuidado más allá de los límites del mercado y considerar conjuntamente el trabajo remunerado y el no remunerado, los cuales son esenciales para realizar cualquier otra actividad (CEPAL, ONU Mujeres y OIT, 2025; OIT 2024a).

Los países de América Latina y el Caribe han impulsado progresivamente el derecho al cuidado a través de la Agenda Regional de Género, que incluye los compromisos adoptados por los gobiernos en la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe celebrada desde 1977. Como parte de esta Agenda, el Compromiso de Buenos Aires (2022) reconoce el derecho a brindar y recibir cuidados, así como a ejercer el autocuidado, y promueve medidas para superar la actual división sexual del trabajo. Esto incluye acuerdos para ampliar licencias y tiempos para el cuidado; diseñar políticas fiscales orientadas a aumentar la inversión pública con el objetivo de garantizar el acceso universal a servicios de cuidado asequibles y de calidad; fomentar la medición de los efectos multiplicadores de la economía del cuidado en términos de participación en el mercado laboral, bienestar, redistribución y crecimiento económico, incluyendo la estimación del costo de la inversión y su retorno. Por su parte, la XVI Conferencia Regional sobre la